

## En curso

TÍTULO: Mujeres, cuidados, salud y familias en la Ciudad de Buenos Aires

PALABRAS CLAVE: Mujeres, familias, cuidados de la salud

INVESTIGADORAS A CARGO: Elsa López, Liliana Findling, Marisa Ponce, María Paula Lehner, María Pía Venturiello, Silvia Mario y Laura Champalbert

DIRECTORAS: Elsa López y Liliana Findling

INSTITUCIÓN: Instituto de Investigaciones Gino Germani, Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, Proyecto UBACYT 2011/2014

FECHA DE INICIO: 1º de febrero de 2011

---

### Problema, objetivos y métodos de la investigación

Las actividades de cuidado han cobrado mayor relevancia por las transformaciones sociodemográficas que afectan a la familia. El cuidado constituye un aspecto importante del bienestar y se relaciona con el desarrollo social, las desigualdades sociales y de género y el reconocimiento y ejercicio de derechos.

A pesar de los logros en el tema, aún quedan en la Argentina vacíos sin explorar. Aunque los organismos internacionales han avanzado en la conceptualización sobre cuidados y se realizaron estudios empíricos, existen escasos trabajos sobre el papel de las mujeres como cuidadoras de sus familiares adultos y sobre las consecuencias de esos cuidados para sí mismas. Además, es poco conocida la articulación con las instituciones públicas, privadas y de la sociedad civil y el tipo de provisión de cuidados de salud que brindan.

El objetivo general de esta investigación es estudiar el cuidado de la salud de las mujeres hacia sí mismas y hacia integrantes de su entorno familiar, incorporando un diagnóstico del papel del Estado, del mercado y de las organizaciones de la sociedad civil en la resolución de dichos cuidados. Los objetivos específicos son: 1) describir la percepción de salud de las mujeres de estratos socioeconómicos bajos y medios que residen en la Ciudad de Buenos Aires; 2) explorar las opiniones sobre las prácticas de cuidados de la salud de las mujeres; 3) conocer las medidas del sistema de salud, de las instituciones de protección y provisión social y de las organizaciones comunitarias vinculadas con el cuidado de la salud.

Se trabajará con datos primarios (entrevistas en profundidad a mujeres de 35 y más años de estratos socioeconómicos medios y bajos de la Ciudad de Buenos Aires y entrevistas semiestructuradas a referentes de organismos del Estado, de instituciones del sistema de salud y de organizaciones de la sociedad civil) y con fuentes secundarias.

### Publicaciones de resultados finales o parciales

López, Elsa, Liliana Findling, María Paula Lehner, Marisa Ponce, María Pía Venturiello y Laura Champalbert (2012), “¿Cómo cuidan su salud las mujeres que cuidan?”, en Ana Lía Kornblit, Ana Clara Camarotti y Gabriela Wald (comps.), *La salud y la enfermedad: aspectos sociales*, Buenos Aires, Editorial Teseo. (En prensa).

López, Elsa, Liliana Findling, María Paula Lehner, Marisa Ponce, María Pía Venturiello y Silvia Mario (2011), “Mujeres, cuidados, salud y familias en la Ciudad de Buenos Aires”, ponencia presentada en el XXVIII Congreso Internacional de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS), Recife, septiembre. Disponible en: < <http://www.alas2011recife.com/>>.

CONTACTO: [elmlopez@ciudad.com.arm](mailto:elmlopez@ciudad.com.arm)

---